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Митрополит Иларион: Мы должны всегда держать
наготове светильники наших душ
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10 апреля 2012 года, в Великий вторник, председатель Отдела внешних церковных связей
Московского Патриархата митрополит Волоколамский Иларион совершил Литургию
Преждеосвященных Даров в московском храме в честь иконы «Всех скорбящих Радость» на
Большой Ордынке. Митрополиту Илариону сослужили протопресвитер Даниил Губяк
(Православная Церковь в Америке), заместитель председателя ОВЦС игумен Филарет (Булеков),
и.о. секретаря ОВЦС по межхристианским отношениям протоиерей Димитрий Сизоненко, клирики
храма.

По окончании богослужения владыка Иларион обратился к верующим с архипастырским словом:

«Во имя Отца и Сына и Святаго Духа.

В дни Страстной седмицы Церковь напоминает нам о последних днях земной жизни
Господа и Спасителя нашего Иисуса Христа. Сегодня в Евангельском чтении за
Божественной литургией Преждеосвященных Даров мы слышали притчи, которые Господь
Иисус Христос произнес незадолго до Своей крестной смерти.

Одна из них рассказывает о разумных и неразумных девах, которые должны были
участвовать в брачном торжестве. Разница между ними заключалась в том, что девы
разумные пришли не только со своими светильниками, но и с запасом елея для них, а девы
неразумные не подготовились должным образом к брачному пиру: пришли со
светильниками, однако елеем не запаслись. А жених, между тем, опаздывал. И когда
раздался голос: «Се, Жених грядет», - девы разумные, у которых светильники были
приготовлены, зажгли свои огни и вошли вместе с женихом на брачный пир. А девы
неразумные только тогда начали думать о том, где им приобрести елей для светильников.
Время ушло, двери брачного пира были затворены, и неразумные девы оказались вне
чертога Господня (см. Мф. 25:1-13).

Эта притча напоминает нам о том, что мы всегда должны пребывать в трезвении, всегда
должны ожидать пришествия Жениха, ибо Он придет, когда Его не ждут. И тогда



окажется, что у кого-то светильники готовы, а кто-то будет не готов встречать Жениха,
потому что, как Сам Господь сказал, «о дне же том и часе не знает никто, только Отец Мой
небесный» (см. Мк. 13. 32).

Вчера мы говорили о том, что признаки близости конца света заметны в нашей жизни
сегодня, были они и в прежние века. Многие люди ожидали конца света, а некоторые
даже пытались вычислить и предсказать дату этого события. И сегодня есть люди,
которые предсказывают, запугивают… Но конца света не надо бояться, потому что, если
светильники наши будут уготованы, то в любую минуту, когда бы ни пришел Жених, мы
будем готовы войти вместе с Ним на брачную вечерю. Если же светильники наши не
готовы, то никакие вычисления и пророчества нам не помогут, потому что в тот момент,
когда Господь придет, мы все равно окажемся не подготовленными, светильники наши все
равно будут пустыми, и двери Царствия Небесного окажутся перед нами затворенными.

Господь этой притчей напоминает нам о том, что мы должны всегда бодрствовать, должны
жить так, как будто пришествие Господне поистине близко, как будто мы знаем, что оно
произойдет завтра или послезавтра, дабы постоянно держали наготове светильники наших
душ, всегда пребывали в молитве и трезвении, ожидая пришествия Жениха.

Некоторые люди говорят: «А зачем я должен (должна) нести подвиг поста, ходить на
исповедь, постоянно думать о своих грехах, когда все это можно сделать позже, когда
наступит старость, или перед самой смертью?» И люди откладывают покаяние со дня на
день, думая, что времени еще достаточно, что сейчас можно заняться делами мирскими,
употребить свое время на суетные заботы, а вот когда наступит старость и по выходе на
пенсию уже нечем будет заняться, тогда можно будет позаботиться о своей душе, ходить в
церковь, регулярно исповедоваться, причащаться и готовиться к переходу в иной мир.

Сколько в истории человечества было людей, которые думали подобным образом, но
смерть настигала их внезапно, и не успевали они подготовить свои светильники, не
успевали должным образом покаяться и переосмыслить жизнь. Они уходили в иную жизнь
неготовыми, потому что жили в беспечности, а не в трезвении.

В дни Страстной седмицы, напоминая нам о последних днях и часах земной жизни
Господа Спасителя, Церковь говорит о том, что качество нашей жизни должно быть очень
высоким, что мы не можем тратить зря отведенное нам время, что покаяние и трезвение
должны стать нашим постоянным подвигом и постоянным деланием. И только в таком
случае мы будем готовы в любой момент встретить Жениха, когда бы Он ни пришел, и глас:
«Се, Жених грядет в полунощи», – возвестит нам о событии, которого мы ожидаем и к



которому подготовились, а не приведет в растерянность и в смятение, потому что
светильники наши не готовы».

Затем митрополит Иларион обратился со словами приветствия к протопресвитеру Даниилу
Губяку, прибывшему в Россию, чтобы встретить здесь Пасху вместе с прихожанами храма святой
великомученицы Екатерины на Всполье – московского Подворья Православной Церкви в Америке:

«Дорогой отец Даниил!

Вы на протяжении многих лет возглавляли в Москве Подворье Православной Церкви в
Америке, и о Вас осталась самая добрая и светлая память у прихожан Подворья,
некоторые из которых являются ныне прихожанами храма в честь иконы «Всех скорбящих
Радость» на Большой Ордынке. Они помнят, любят и с большой радостью встречают Вас в
эти предпасхальные дни. Они радуются, что Вы, пусть и на короткий срок, возвратились к
пастве, которую созидали своими неустанными трудами.

Рад видеть сегодня и матушку Евдокию, которая, как и всегда, молится вместе с Вами.
Вспоминаю те дни, когда мы вместе с Вами служили на Подворье. Вспоминаю Вашу
любовь, неутомимость и то, как Вы всем нам являли пример истинного и доброго пастыря».

Председатель ОВЦС пожелал протопресвитеру Даниилу помощи Божией в его нынешнем
служении.

Служба коммуникации ОВЦС
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